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ИНИЦИАТИВА

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В одном из самых проблемных мик-
рорайонов Нижнего Тагила Малая 
Кушва появился колодец, назван-
ный в честь главы города Сергея Но-
сова «Константиныч». Местные жи-
тели даже специальную табличку с 
крупными буквами привинтили 
под фонарем, чтоб каждый прохо-
жий знал: вода от Константиныча.

— Поначалу хотели посвятить 
мэру сразу две новые скважины: 
одну назвать по имени, другую — по 
отчеству. Но народ решил: хватит 
пока и одной. Ведь проблема с водо-
снабжением в районе до сих пор пол-
ностью не решена, — рассказала кор-
респонденту «РГ» активистка Тать-
яна Несоленихина.

За возможность иметь чистую 
воду в каждом доме обитатели Ма-
лой Кушвы борются уже более 30 
лет. Этот поселок на окраине Ниж-
него Тагила застраивался частными 
домами без подведения инженер-
ных сетей. Избы растянулись на три 
десятка улиц, а власти все кормили 
жителей обещаниями провести во-
допровод и канализацию. К началу 
двухтысячных годов в поселке раз-
валились даже выкопанные за счет 
муниципалитета обычные деревян-
ные колодцы. Их мутную и вонючую 
воду санврачи строго запрещали ис-
пользовать для питья и приготовле-
ния еды. Самые смелые ходили с 
ведрами к речке Малая Кушва. 

— Мы ее называем Горячиха, пото-
му что из-за сливаемых промыш-

ленных отходов вода в реке не замер-
зает даже зимой. Сами понимаете, 
этой жидкостью не только умывать-
ся — поливать огород страшно, — рас-
сказывают жители. 

Питьевую воду в Малую Кушву 
каждый день привозили цистерна-
ми. На одну семью разрешалось на-
ливать 50-литровую емкость. Дело 
сдвинулось с мертвой точки, когда 
жители создали совет поселка и ак-
тивисты потребовали от властей 
экстренного решения проблемы.

— Нет денег в бюджете — помогите 
найти спонсоров. А мы в знак благо-
дарности будем называть колодцы 
их именами. Я считаю, это не менее 
почетно, чем дать звезде чье-то имя, 
— убеждала чиновников Татьяна Не-
соленихина.

И убедила. Сейчас в поселке уже 
десять современных колодцев — 
скважин, из которых вода подается с 

глубины более 40 метров электри-
ческими насосами: стоит только на-
жать кнопку. Причем подземные 
реки настолько чистые, что можно 
без опаски пить хоть из ведра. Каж-
дый колодец именной, в честь зем-
ляка, вложившего в обустройство 
скважины не менее 150 тысяч руб-
лей. Среди спонсоров предпринима-
тели, депутаты. Последние скважи-
ны появились благодаря средствам 
городского внебюджетного фонда, 
за что источнику и присвоили от-
чество мэра.

Впрочем, жители Малой Кушвы 
считают: сделанное — лишь малый 
шаг к реальному благоустройству 
территории. Они еще надеются, 
что к их домам все-таки проложат 
водопровод и канализацию. Про-
ект уже почти готов, но цену воп-
роса и сроки власти не торопятся 
оглашать.

Почем свет в окошке

В Зауралье садоводов приравняли 
к сельским жителям

В КУРГАНСКОЙ области снизили энерготарифы для садоводческих и гаражных кооперати-
вов. Если раньше садоводы и владельцы гаражей платили за свет по городским расценкам  — 
3 рубля 52 копейки, то теперь их приравняли к сельским жителям. Таким образом, киловатт-
час электроэнергии им обойдется в 2 рубля 46 копеек. Тарифы на коммунальные услуги пока 
остаются прежними, изменения ожидаются в июле. 

СТОП-КАДР

Мэр, дай воды напиться
На Урале в честь главы города назвали колодец

 «Константиныч» построен на средства городского внебюджетного фонда.
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Набивают цену
ЖКХ

Руководители ведущих уп-
равляющих компаний Челя-
бинска заявили о необходи-
мости повышения комму-
нальных тарифов. С этой про-
сьбой они обратились к главе 
города Евгению Тефтелеву.

Как утверждают предста-
вители УК, коммунальщикам 
не хватает средств на обслу-
живание многоквартирных 
домов. Так, к примеру, по сло-
вам директора УК «Ремжилза-
казчик» Владимира Кудряшо-
ва, нынешние тарифы состав-
ляют лишь 40 процентов от 
экономически обоснованной 
стоимости. 

Между тем центр обще-
ственного контроля в сфере 
ЖКХ Челябинской области 
направил в мэрию письмо с 
просьбой не рассматривать 
предложение управляющих 
компаний. Более того, обще-
ственники считают, что ком-
мунальщики обратились не 
по адресу.

— УК нужно идти не в мэрию, 
а к собственникам жилья. 
Пусть они соберут жильцов, 
приведут весомые доказатель-
ства, почему необходимо уве-
личить квартплату, — заявил 
коммунальный омбудсмен 
Анатолий Вершинин. — Если 
убедят, повышение должно 
быть индивидуальным для 
каждого дома. А вообще, в слож-
ной финансовой ситуации не-
льзя нагружать население до-
полнительными платежами. 
Считаю, у управляющих ком-
паний достаточно резервов, 
чтобы обойтись без роста цен.

В мэрии пока воздержались 
от прямого ответа, сообщив, 
что для нача ла намерены 
сравнить коммунальные та-
рифы в соседних мегаполисах 
— Екатеринбурге, Уфе и Тюме-
ни.  К инициативе коммуналь-
щиков решено вернуться че-
рез месяц, после анализа си-
туации и консультаций со спе-
циалистами.

АЛЕКСАНДР СКРИПОВ, 
ЧЕЛЯБИНСК

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В маршрутках частных перевозчиков челябинцы обнаружили 
объявления о повышении стоимости проезда с 18 до 25 рублей. 
Как сообщили в министерстве тарифного регулирования и 
энергетики Челябинской области, просьбы повысить цену би-
лета в маршрутных автобусах в ведомство не поступали. Сле-
довательно, подорожание проезда является неправомерным. 
Для защиты своих прав пассажирам, заплатившим по новому 
тарифу, рекомендуют обращаться в министерство.

Как не запутаться в Сети
ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

На Среднем Урале заработал 
сервис, позволяющий в он-
лайн-режиме отслеживать ход 
рассмотрения обращений в ре-
гиональные органы власти.

Собственно, и раньше мож-
но было пожаловаться или об-
ратиться с предложением в 
единую электронную прием-
ную правительства Свердлов-
ской области. Однако, как со-
общает департамент информ-
политики губернатора, ми-
нистерство транспорта и свя-
зи усовершенствовало услугу.

— С помощью нового сервиса 
заявитель получит максималь-
но полный ответ на письмо, 
ведь зачастую задаваемые воп-
росы касаются сферы деятель-
ности сразу нескольких орга-
нов власти или ошибочно на-
правляются не по адресу. При 
обращении через единую при-
емную на письмо смогут отве-
тить сразу несколько ведомств, 
— поясн яет за мминистра 
транспорта и связи Свердловс-
кой области Сергей Фролов.

«РГ» решила протестиро-
вать сайт. В пятницу, 16 янва-
ря, мы задали через прием-
ную два несложных вопроса: 
о присвоении звания «Вете-
ран труда» и введении в шко-

лах сдачи норм ГТО. После 
того как наши сообщения 
были отправлены, на экране 
высветилась табличка, что 
операция прошла успешно и 
обращению присвоен номер. 
Он состоит из 11 латинских 
букв и цифр и в дальнейшем 
поможет узнать, что происхо-
дит с посланием.

В понедельник мы решили 
проверить судьбу наших пи-
сем и, введя номера в соот-
ветствующую строку на сай-
те, увидели статус обращений 
— «поступило» (есть еще «на-
правлено по компетенции…», 
«запрошены документы…», 
«направлено уведомление за-
явителю», «результат рас-
смотрения»). По закону у чи-
новников есть 30 дней на под-
готовку ответов. Когда они по-
явятся, мы обязательно рас-
скажем, сколько на это ушло 
времени и удовлетворили ли 
результаты заявителя.

ИРИНА ОШУРКОВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

СПРАВКА «РГ»

За первое полугодие 2014 года (итоги за второе еще не подведены) в 
адрес губернатора и правительства Свердловской области поступи-
ло 10 798 обращений, 68 процентов из них в электронном виде. Лю-
бопытно, что самыми активными были жители Арамили, Красно-
уфимска и Малышевского городского округа. Наиболее волнующие 
темы — ЖКХ, госуправление и жилье.

Единая электронная 
приемная правительства 
Свердловской области 
www.letters.midural.ru

Свердловский территориальный центр медицины катастроф переехал в новое здание. Современный комплекс, 
построенный по распоряжению губернатора,  — крупнейший среди региональных центров России. Теперь в одном месте 
сосредоточены практически все основные подразделения  — лечебные отделы, диспетчерская, гараж, фармацевтическая 
служба с резервом лекарств. Это позволит специалистам быстрее выезжать к пострадавшим в чрезвычайных ситуациях.
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ИнИцИатИва

 Ольга Ладина, Тюменская область

Год литературы в Тюменской об-
ласти начался с неожиданного, но 
вместе с тем логичного предложе-
ния мэра регионального центра 
Александра Моора обсудить на од-
ном из городских интернет-порта-
лов насущную тему — как привить 
тюменцам, особенно подрастаю-
щему поколению, любовь к чте-
нию.  

Обозначенная градоначальни-
ком проблема тут же нашла отклик 
у горожан. За несколько дней по-
ступило больше двух десятков 
предложений. Причем большинс-
тво из них достойны того, чтобы их 
не просто обсудили, но и реализо-
вали на практике. 

Бонусом к колбасе
Так, тюменка Ирина Чепик пред-

ложила прививать любовь к чтению 
с пеленок и дарить книги сказок 
младенцам уже при выписке из род-
дома. (Кстати, одна такая акция 
уже прошла — мамочкам и их малы-
шам (!) вручили не только книги, но 
и читательские билеты.) Многие 
считают это дело затратным. Одна-
ко если городские власти действи-
тельно, как заявил мэр, намерены 
разработать план действий и после-
довательно реализовывать его, а 

значит, выделять какие-то средс-
тва, то подобные вложения принес-
ли бы наибольшую отдачу, считает 
Ирина. Она же предлагает открыть 
в торговых центрах читальни, где 
дети могли бы с пользой проводить 
время, пока родители делают по-
купки. А тех, кто чаще других будет 
посещать такую читальню, стоит 
поощрять билетами в цирк или те-
атр. Досуговые книжные часы мож-
но включить в распорядок дня боль-
ниц, а школьное расписание допол-
нить уроками на тему «Как созда-
ется журнал или книга».

А еще было бы здорово, считают 
тюменцы, чтобы в магазинах при 
покупке товаров свыше опреде-
ленной суммы дарили книгу. Или 
еще вариант. Многие гипермарке-
ты сейчас выдают покупателям на-
копительные фишки, которые поз-
воляют приобрести за полцены, к 
примеру, чайник или сковородку. 
Так вот, чайники можно заменить 
книгами или использовать их для 
раскрутки товаров. Скажем, за 
каждый десятый купленный но-
вый продукт дарить томик стихов. 
Мелочь, а приятно.

Не менее интересный стимули-
рующий механизм предложил тю-
менец Руслан Ахметшин — снимать 
мультфильмы только до половины 
сюжета, чтобы они обрывались на 
самом интересном месте. Так, по-
лагает он, у ребенка появится же-

лание узнать, что же произошло 
дальше. Продолжение, естествен-
но, он найдет в книге.

Прочитал сам — передай другому
Сразу несколько участвующих в 

обсуждении горожан предложили 
сделать книгу в прямом смысле сло-
ва ближе к человеку — поставить 
книжные полки в местах, где люди 
традиционно проводят немало вре-
мени, в частности, в регистрацион-
ной палате, налоговой или ГИБДД. 
Стоит даже организовать сбор книг 
для таких уголков, полагают авторы 
идеи. Вместо того чтобы нервничать 
и ругаться в очередях, люди будут 
читать. Здесь же можно обменять 
книги — приносить свои, а взамен 
брать понравившиеся. 

Впрочем, идея книжных обмен-
ников не нова. В Тюмени этим делом 
уже девять лет занимается журна-
листка Алена Бучельникова. Триж-
ды в год — в последнюю субботу ап-
реля и первую субботу июля и сен-
тября — обменник открывается у од-
ного из зданий по улице Малыгина, 
собирая две-три сотни человек. Вход 
на ярмарку чисто символический — 
10 рублей для взрослых, для детей 
бесплатно. Все вырученные деньги 
организаторы передают в благотво-
рительный фонд. Этот социальный 
проект даже стал лауреатом всерос-
сийского фестиваля добрых дел. 
Книгообменный опыт переняли 

многие российские города, да и в са-
мой Тюмени книжными полками 
обзавелись уже несколько кофеен и 
один торговый центр. 

Библиотека на колесах
Над тем, как привить любовь к 

чтению, сегодня работают и библи-
отеки. Их сотрудники уверяют, что, 
несмотря на засилье Интернета и 
поголовное увлечение гаджетами, 
интерес к бумажным книгам не па-
дает и меньше читать тюменцы не 

стали. Подтверждают это и работ-
ники курсирующего по городским 
окраинам библиобуса. Вот уже во-
семь лет автобус с книжными пол-
ками ездит по районам, где нет ста-
ционарных библиотек. И количест-
во его читателей практически не ме-
няется. В прошлом году услугами 
«передвижки» воспользовались 
почти 4,7 тысячи человек. 

Утяшево, Казарово, Березняки, 
Верхний Бор, Метелево, Плехано-
ва, Воронина — в каждый из двадца-
ти поселков библиобус приезжает 
дважды в месяц, строго по распи-
санию. В каких-то библиотеки в 
свое время закрылись, где-то их не 
было вовсе. Открывать новые за-
тратно, да и не всегда целесообраз-
но, в некоторых поселках всего 
две-три сотни жителей. Самый 
удаленный — в 25 километрах от 
центра города, однако работники 
библиобуса к регулярным книж-
ным круизам уже привыкли. Как и 

читатели, которые с нетерпением 
ждут «передвижку». Случаев, ког-
да библиотекари, приехав, сидели 
бы без работы, еще не было. На не-
которых «остановках» за пару ча-
сов приходит до 80 человек. 

Главные читатели — школьники, 
но и взрослых немало. Берут все — и 
классику, и современную литерату-
ру. Часто жители окраин просят 
привезти книги и журналы про ры-
балку, рукоделие, садоводство. По 
словам заведующей библиотекой 
Антонины Гребенниковой, очень 
востребована и периодика, особен-
но детская. Из-за дороговизны мало 
где ее сейчас выписывают, библи-
обус же привозит почти четыре де-
сятка журналов. Какие-то из них ре-
бятня читает прямо во время стоян-
ки передвижной библиотеки, кое-
что берет домой. 

Уже пять лет библиобус работает 
и с двумя городскими заводами. 

— Если в морозы вдруг не выез-
жаем, так работники «Нефтема-
ша» весь телефон «оборвут». Кни-
ги берут не только для себя, но и 
детям, внукам, — с улыбкой гово-
рит заведующая. 

Для тех, кто любит читать, библи-
обус — настоящая выручалочка. С 
нынешними ценами в магазине книг 
не наберешься, а тут выбор огром-
ный. Библиотека на колесах вмеща-
ет почти две тысячи томов, всего же 
в хранилище этого библиотечного 
филиала почти сорок тысяч книг. 
Только за прошлый год фонд попол-
нился на две тысячи экземпляров. 

Многие читатели хотят, чтобы 
библиобус приезжал чаще, но пока 
это невозможно. График и без того 
плотный — немало времени отни-
мает дорога, а ведь еще перед каж-
дой поездкой надо собрать все, что 
заказали читатели. А автобус толь-
ко один, и тот уже старенький, то и 

дело ломается. Зимой библиотека-
рям впору выдавать молоко за 
вредность, потому как работать 
приходится в непростых условиях. 
Печка не справляется, спасают 
только валенки или теплые бурки. 
А в минус двадцать пять машина и 
вовсе часто не заводится. Поэтому 
главное, о чем мечтают работники 
библиотечного фронта, — о новом 
автобусе, точнее, о КИБО — комп-
лексе информационно-библиотеч-
ного обслуживания, где есть рабо-
чее место с компьютером, где мож-
но чай вскипятить и где было бы 
тепло. Такие уже появились во 
многих регионах. Самодельный 
остался, пожалуй, только в Тюме-
ни. Правда, стоит комплекс около 
шести миллионов. Впрочем, работ-
ники библиотеки намерены от-
кликнуться на пост мэра в Интер-
нете и попросить, чтобы в Год ли-
тературы власти подарили городу 
новый автобус. 

Роман на улице
Тюменские художники разрисо-
вали дом под книжную полку

В «СТЕллАж» с собранием сочинений великих классиков превратился унылый фасад подсоб-
ного помещения гимназии. Эта же группа художников создала в Тюмени литературный буль-
вар, преобразив вентиляционные шахты подземного паркинга. Каждый из шести бетонных 
коробов посвящен конкретному произведению. Надпись «улица Садовая, дом 302-бис» напо-
минает о романе «Мастер и Маргарита», указатель «221b, Baker street» — о Шерлоке Холмсе. 

Для тех, кто любит читать, библиобус — 
настоящая выручалочка. С нынешними 
ценами в магазине книг не наберешься, 
а тут выбор огромный

Младенцу дали билет. В библиотеку
Тюмень может стать самым читающим городом России

Изнутри библиобус не отличить от 
обычной библиотеки.

Елена Новакаускене, 
директор Информационно-
аналитического центра культуры 
и искусства Тюменской области: 

— Регулярный мониторинг показывает, 
что число пользователей библиотек 
растет. Если в 2012 году в Тюменской об-
ласти было зарегистрировано 505 ты-
сяч читателей, то к концу 2014-го — уже 
520. По-прежнему библиотеки очень по-
пулярны в селах, где каждый читатель 
посещает библиотеку 11—12 раз в год, 
тогда как в городе — 9—10. В целом в глу-

бинке читательские билеты имеет 36—
37 процентов жителей. Это выше сред-
нероссийского показателя, поэтому 
считаю, что наш регион можно с полным 
правом назвать читающим. 
За последние годы количество библио-
тек не сократилось. Прошла оптимиза-
ция, но суть ее в том, что прежде многие 
библиотеки были самостоятельными, 
теперь же некоторые из них входят в со-
став клубных учреждений, но они про-
должают работать. Более того, обновля-
ются и пополняются. Общий книжный 
фонд библиотек области насчитывает 

8,2 миллиона экземпляров. Только за 
последние три года он увеличился на  
4,5 процента — это почти миллион книг. 
Полмиллиона из них ушло в села. 
Те деревни, где нет библиотек, обслужи-
вают передвижные культурные комп-
лексы. Всего их 38. Когда сотрудники ДК 
выезжают в какое-то село с концертом 
или везут фильм, они берут с собой и 
библиотекаря. «Культурный» десант 
ждут в 426 деревнях, а это почти 50 ты-
сяч человек. Сегодня библиотека — и 
культурный, и информационно-право-
вой центр, и центр досуга. 

КоММЕНТарИй
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Это интересно

 Наталия Швабауэр, Екатеринбург

По данным психологов, интровер-
ты обманывают реже, чем экстра-
верты, мужчины — в два раз чаще, 
чем женщины, зато прекрасный 
пол делает это искуснее. Но даже 
очень опытных врунов можно рас-
кусить. 

Профессионалы, способные оп-
ределить обман по жестам и мими-
ке, называют себя профайлерами. 
За рубежом их услуги очень востре-
бованы, а вот в России эта профес-
сия только-только встала на ноги. 

С Ильей Анищенко, уральским 
профайлером, мы познакомились 
на семинаре по распознаванию об-
мана в Интернете. То, что сегодня 
он считает своей работой, начина-
лось как простая забава. Лет пять 
назад Анищенко, дипломирован-
ный айтишник, увлекся карточной 
«мафией», вместе с друзьями от-
крыл один из первых в Екатерин-
бурге клубов для поклонников этой 
игры. Проводя 5—6 игр за вечер, 
Илья наблюдал, как меняется пове-
дение людей, когда они из «мирных 
жителей» превращаются в «мафио-
зи». В 2011-м Илья на одном дыха-
нии посмотрел сериал «Обмани 
меня», где доктор Лайтман помога-
ет полиции и госучреждениям ра-
зоблачать лжецов. Окончив спец-
курсы в Москве, молодой человек 
начал использовать полученные 
навыки в расследовании преступ-
лений в детективных сериалах, а 
потом и в реальных делах. 

Илья, чем ваша методика отлича-
ется от тех, что используют поли-
графологи?
И л ь я  А н И щ е н к о: Есть много общего, 
но полиграфологи контролируют из-
менение сердцебиения, дыхания с по-
мощью аппаратуры, а мы выявляем 
ложь и стресс по поведению человека. 
В процессе эволюции люди научи-
лись выражать эмоции словами, но до 
сих пор передают жестами и мимикой 
до 90 процентов информации.

Профайлинг — это синтез поли-
графологии, нейролингвистическо-
го программирования и бихевио-
ризма (науки о поведении. — Прим. 
ред.). Помимо уголовных дел его 
можно использовать на собеседова-
ниях, в расследовании страховых 
случаев, краж на производстве, вы-
явлении террористов на авиатранс-
порте. 

В личной жизни он тоже может 
пригодиться. Знакомые девушки 
иногда присылают мне переписку 
со своими парнями, просят опре-
делить, врут те или нет. Сложность 
в том, что я не вижу лицо написав-
шего, но ложь можно идентифици-
ровать и по текстам. Во-первых, 
знайте: если вам шлют СМС, а мог-
ли позвонить — значит хотят сов-
рать, ведь обмануть вербально 
сложнее. Во-вторых, если человек 
начинает и заканчивает сообще-
ние грамотно, с запятыми, а в сере-
дине путает знаки препинания, за-
главные и строчные буквы, ему 
есть что скрывать.

Как часто вам приходится сталки-
ваться со скепсисом?

И л ь я  А н И щ е н к о: Постоянно. Людям 
свойственно сомневаться, пока они 
сами на себе не попробуют «считыва-
ние» невербальной информации. Се-
риал про доктора Лайтмана, с одной 
стороны, сыграл на руку, а с другой — 
сформировал в обществе слишком 
однозначную трактовку нашей мето-
дики. Мол, почесал нос — значит 
врешь. На самом деле есть 19 крите-
риев оценки утверждения, по кото-
рым можно понять, правдиво оно или 
нет. Потирание носа — просто жест-
адаптер, говорящий о стрессе, сомне-
нии, неуверенности. 

Вы выбрали довольно рискованный 
способ популяризации профайлинга: 
в личном блоге разбираете реклам-
ные ролики, интервью, видео допро-
сов, показания в суде, а потом ждете, 
что скажет суд, ФСБ или СК… 
Илья АнИщенко: Полагаю, именно про-
цент совпадений их заключений с мо-
ими и подтолкнул спецслужбы к со-

трудничеству. В допросах я не участ-
вую, просто анализирую дела. Можно 
сказать, ко мне пока присматривают-
ся, проверяют, насколько результа-
тивна методика. В будущем мне бы хо-
телось обучать молодых полицейских 
и следователей, прокуроров. Ведь по-
рой в судах силовики выглядят весьма 
печально: по бумажкам читают, реак-
ции подсудимых и свидетелей не от-
слеживают, задают вопросы так, что 
можно выбрать ответ. 

Пока наши выводы не принима-
ются судом в качестве экспертных, 
но я надеюсь поставить идентифи-
кацию невербальной лжи на науч-
ные рельсы. Мечтаю открыть специ-
ализированную лабораторию на 
базе лаборатории психофизиологии 

и психофизики УрФУ, защитить кан-
дидатскую, зарегистрировать ассо-
циацию профайлеров. 

Сколько конфликтных ситуаций вы 
уже разобрали, какие запомнились 
больше всего?
Илья АнИщенко: Количество проведен-
ных собеседований я не считал, а ре-
альных расследований за минувший 
год было восемь. Из публичных уго-
ловных дел в первую очередь прихо-
дит на ум дело санитара Чуракова, 
избивавшего детей в интернате. 
Здесь мое заключение практически 
на 100 процентов совпало с вывода-
ми СК. Но самое принципиальное 
для меня дело 2014 года — фотографа 
Лошагина, обвиненного в убийстве 
жены-модели. Несмотря на то что 
суд вынес оправдательный приго-
вор, в поведении Лошагина остается 

много неясного. Так, он в течение 
года трижды менял показания: сна-
чала сказал, что жена ушла из дома 
на встречу с подругой, потом — что 
уехала в кемпинг и его звала с собой, 
а в последнем слове выдал: «Она и 
раньше уезжала, не предупредив». 
Почему супруг, который утвержда-
ет, что очень любил жену, ни разу не 
по просил найти виновных в ее смер-
ти? Когда говорит, что она пропала, 
понижает голос, начинает сильнее 
раскачиваться, чаще сглатывать, 
поджимает, облизывает губы. Это 
все признаки умолчания. Не факт, 
что Лошагин причастен к убийству, 
но он владеет информацией.

Как научиться убедительно врать?
И л ь я  А н И щ е н к о: Надо поверить в то, 
что говоришь. Фанатиков или психи-
чески больных людей сложно пой-
мать на лжи, потому что для них это 
новая реальность. Примерно так же 
действуют опытные мошенники. Хотя 
всю историю от начала до конца при-
думать невозможно, нельзя приду-
мать ощущения, детали, эмоции. 

Наверное, разоблачать обычных лю-
дей гораздо проще, чем тех, кто вра-
щается в политической, актерской 
тусовке, где ложь — часть имиджа.
Илья Ан Ищенко: Безусловно, чем чаще 
человек выступает на публике, тем 
сложнее. Самые виртуозные лжецы — 
актеры. Но и у них случаются проко-

лы. Вот, к примеру, Гоша Куценко пы-
тается нас убедить в рекламе, что до-
волен инвестициями в финансовый 
проект. При этом на его лице появля-
ется микровыражение отвращения. И 
сразу после него — презрение. Эти 
эмоции артист пытается прикрыть 
улыбкой и одновременно отклоняет-
ся назад, то есть срабатывает эффект 
дистанцирования от лжи.

Насколько ваша профессия мешает 
или помогает во взаимоотношениях 
с женщинами, друзьями?
И л ь я  А н И щ е н к о: Больше всего мы об-
манываем близких: родителей, суп-
ругов, потому что оберегаем их от пе-
реживаний. Когда я учился распозна-
вать обман, тренировался на друзьях, 
но кому приятно, когда тебя «видят 
насквозь»? Семьи еще нет, до сих пор 
наивно надеюсь, что встречу женщи-

ну, которая никогда не будет мне 
лгать. Пока не очень везет: кто-то из 
девушек боится, что я «считаю» ее 
полностью, кто-то думает, что ею ма-
нипулируют. Вообще, мне больше по 
душе судьба женатого Коломбо, чем 
одинокого Шерлока Холмса. Если 
пойму, что профессия сильно влияет 
на личную жизнь, оставлю все. Семья 
важнее. 

Обмани, если сможешь
В Екатеринбурге появились специалисты по распознаванию невербальной лжи

Ложный вызов
В Челябинске ищут мошенника, 
обманывающего пенсионеров 

15 яНВАРя злоумышленник позвонил 77-летней пенсионерке и, представившись другом ее 
внука, сообщил, что тот попал в ДТП. «Спасая» внука, бабушка отдала мошеннику все свои 
сбережения. Со слов женщины составлен фоторобот. Преступнику на вид от 18 до 22 лет, 
славянской внешности, худощавого телосложения. Носит темную неприметную одежду. 
Всех, кто его опознает, просят звонить в полицию по тел.: (351) 267-77-07, 267-77-04 или 02. 

В процессе эволюции человек научился 
выражать эмоции словами, но мы до сих 
пор передаем жестами и мимикой 
до 90 процентов информации

На заметку

как наше лицо выражает 
эмоции
Печаль — приподнятые внутренние 

уголки бровей, опущенный взгляд, 

опущенные уголки губ.

Гнев, ярость — сжатые зубы, сдвину-

тые брови. 

Отвращение — приподнятые щеки. 

Контролируемый гнев — сжатые губы.

Презрение — односторонняя улыбка.

Радость — поднятые уголки губ, мор-

щинки рядом с глазами, слегка при-

поднятые щеки.

Удивление + недовольство — подня-

тые брови, поджатые губы.

Критическое сомнение + недовольс-

тво — растянутые вниз губы, напря-

женные нижние веки и сморщенный 

подбородок.

Страх + печаль — расширенные гла-

за, приподнятые внутренние уголки 

бровей.

екатерина Иванова, 
доцент кафедры общей психоло-
гии Института психологии урГПу:

— Я вижу большие перспективы у про-

файлинга как у научного направления и 

прикладной сферы, ведь гуманитарные 

технологии все более востребованы при 

найме на работу, определении лояль-

ности сотрудников. Специальность 

«профайлер», конечно, ни в какие спра-

вочники еще не внесена, мы просто пы-

таемся донести, что это вполне надеж-

ные технологии при условии обучения 

человека. Четыре года назад про медиа-

торов тоже никто не знал, полиграфоло-

гов 10 лет назад не воспринимали всерь-

ез, а сегодня их заключения расценива-

ют как косвенные доказательства в суде. 

Вместе с тем профайлинг — это не пана-

цея, он нацелен на решение определен-

ных задач. Если человек лжет вдохновен-

но и без всякого умысла, никакие техно-

логии этого не вскроют, кроме нашего 

здравого смысла.

кОммеНтарИй

Что такое ложь с точки зрения про-
файлера?
И л ь я А н И щ е н к о: Ложь делится на два 
типа: умолчание и искажение ин-
формации, а также сокрытие дета-
лей. В первом случае человек просто 
не сообщает важные сведения. Во 
втором сообщает, но искажает фак-
ты. К этому способу, кстати, доволь-
но часто прибегают СМИ, чтобы по-
дать новость под выгодным углом, 
вызвать у читателя эмоции, раздуть 
сенсацию.

Существует два основных типа 
невербальной лжи. Первое — так на-
зываемое двойное послание, когда 
язык тела явно противоречит тому, 
что говорит человек. Например, вы 

говорите что-то утвердительное, а 
сами при этом непроизвольно отри-
цательно мотаете головой. Или ут-
верждаете, что счастливы, а на лице 
— ни одной эмоции. 

Второй тип ложного послания — 
отклонение от базовой линии пове-
дения, умолчание. Допустим, вы на-
чинаете общаться с человеком на ка-
кие-то простые темы, просите рас-
сказать о себе и наблюдаете, как он 
себя ведет «в правде», какие жесты 
использует. В разговоре незаметно 
меняете тему и смотрите, что изме-
нилось. Как правило, у лжеца уча-
щается пульс, появляется сухость 
во рту, усиливается потоотделение, 
краснеет кожа.

ключевОй вОПрОс

Узнать, кто скрывается под 
маской,профессиональный игрок в 
«мафию» или лжец-любитель, можно 
по косвенным признакам, считает 
Илья Анищенко. 
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Изобрели свой «Боинг» 
В Кургане поставили пьесу 
про роман с тремя стюардессами

В КУРГАНСКОМ театре драмы прошла премьера «Paris-France-Transit» по пьесе драматурга 
Марка Камолетти «Боинг-Боинг», вошедшей в Книгу рекордов Гиннесса как самая часто ис-
полняемая в мире французская пьеса. В легкой комедии режиссер Александр Ряписов увидел 
столкновение двух принципов: с одной стороны, традиционные семейные ценности, с  дру-
гой — «никаких любовниц и законных жен, только незаконные невесты».

СПОРТ

 Александр Скрипов, Челябинск

В принципиальном матче «Трак-
тор» на своем льду переиграл «Ав-
томобилист» со счетом 4:1.

В чемпионате КХЛ вступила в 
решающую фазу борьба за попада-
ние в плей-офф, и каждая из ко-
манд горела желанием войти в за-
ветную восьмерку. Тем более две 
предыдущие встречи «Трактор» 
проиграл «Автомобилисту». 

И челябинские хоккеисты не 
подвели болельщиков: игра выда-
лась боевой и зрелищной. Иногда 
страсти накалялись и переходили 
в кулачные поединки — разгоря-
ченных «бойцов» разнимали ар-
битры.  Первый период остался за 
хозяевами. Почин нападающего 
«Трактора» Андрея Попова, от-
крывшего счет на пятой минуте, 
поддержал удачно подключив-
шийся к атаке защитник Алексей 
Васильченко.

Гости смогли отыграться: остав-
ленный без внимания Александр 
Рыбаков с «пятачка» беспрепятс-
твенно отправил шайбу в ворота 
челябинцев. Хозяева площадки со-
здали немало опасных моментов у 
ворот екатеринбуржцев, но им не 
везло. Так, к примеру, дважды пос-
ле бросков Андрея Попова шайба 
попадала в штангу. Но все-таки По-
пову удалось отличиться: в начале 

третьей 20-минутки он увеличил 
разрыв в счете — 3:1, после чего че-
лябинцы, сменив тактику, стали 
играть осторожнее и уделяли ос-
новное внимание обороне. 

Все попытки гостей переломить 
ход встречи, включая замену вра-
таря на шестого полевого игрока, 
не увенчались успехом. А точку в 
матче поставил форвард «Тракто-
ра» Вячеслав Основин, отправив-

ший четвертую шайбу в опустев-
шие ворота.

Эта победа стала у «Трактора» 
шестой по счету. Челябинцы вы-
шли на шестое место в дивизионе 
«Восток», сделав серьезную заяв-
ку на попадание в плей-офф. 

Попали под «Трактор»
Челябинские хоккеисты взяли реванш 
у «Автомобилиста» из Екатеринбурга

Несмотря на разгромный счет, острая 
борьба на площадке шла с первых 
до последних минут матча.

Имени лучшей Кармен
ПАМЯТЬ

Детской школе искусств в Са-
лехарде присвоено имя Елены 
Образцовой. 

Решение назвать музыкаль-
ное учреждение в честь народ-
ной артистки было принято 
еще в декабре 2013-го, однако 
больше года ушло на оформле-
ние документов, и знаменитая 
певица не дожила до этого со-
бытия всего несколько дней. 

По словам директора школы 
Антона Редкашова, с Еленой 
Образцовой ямальцы познако-
мились в 2007 году. Елена Васи-
льевна тогда приезжала в Сале-
хард на открытие нового зда-
ния школы искусств. 

— Певица под держала идею 
назвать нашу школу ее име-

нем. В 2013 году мы ездили в 
Москву, поздравляли ее с 
50-летием творческой де-
ятельности. Впоследствии 
вместе с культурным цент-
ром Елены Васильевны раз-
работали план сотрудничес-
тва. Ждали, что в марте она 
приедет к нам на вокальный 
конкурс, посмотрит на на-
ших звездочек. К сожалению, 
не получилось. Надеюсь, мы 
все же наладим контакты с 
центром и ученики Елены Об-
разцовой будут приезжать к 
нам, — говорит Антон Редка-
шов. 

Имя великой оперной пе-
вицы школа искусств офици-
ально начнет носить уже с 
февраля. 

Ольга Бабанова, ЯНАО

С легким хлором!
СУД

Калининский суд Челябинска 
вынес решение по иску 11 челя-
бинцев к сауне, в которой они 
надышались парами хлора. 

Инцидент произошел в сау-
не по улице Ферросплавной. 
Три челябинские семьи с деть-
ми от пяти до 12 лет заказали 
зал с бассейном, чтобы отме-
тить семейный праздник. Од-
нако через несколько часов все, 
включая детей, почувствовали 
себя плохо.

— Сначала возникло жжение 
в глазах, потом кашель, голо-
вокружение, началась тошнота 
и рвота, — сообщили в суде по-
страдавшие. — У детей повыси-
лась температура. Мы решили 
немедленно покинуть это мес-
то и попросили администрато-
ра сауны взять пробы воды из 
бассейна. Однако он этого не 
сделал. Зато прибывшая по на-
шему вызову «скорая» диа-
гностировала у детей симпто-
мы отравления хлором.

Оправившись от потрясе-
ния, любители попариться на-
правили в адрес сауны пись-
менную претензию с требова-
нием вернуть уплаченные за 

аренду 15 тысяч рублей. Одна-
ко письмо было оставлено без 
ответа. Тогда челябинцы обра-
тились в прокуратуру и суд.

— Ответчик не исключил воз-
можности отравления хлором, 
частично признав требования 
о компенсации морального 
вреда пострадавшим детям,  — 
сообщила представитель про-
куратуры Челябинской облас-
ти Наталья Мамаева. — Однако 
поставил под сомнение причи-
ненный ущерб — во взятых на 
следующий день пробах воды 
из бассейна повышенного со-
держания хлора не обнаружи-
ли. В свою очередь, суд счел, 
что это обстоятельство не оп-
ровергает факта массового от-
равления накануне.

В итоге в пользу каждого из 
семи взрослых назначена ком-
пенсация морального вреда на 
сумму от 5 до 10 тысяч рублей. 
Четверо детей получат по 
20 тысяч. Кроме того, с сауны 
взыскана стоимость ненадле-
жаще оказанной услуги и 
32,5 тысячи рублей штрафа за 
отказ от выполнения законных 
требований потребителей.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

ФОТОФАКТ

В Свердловской области освятили уникальный колокол, отлитый 
уральскими мастерами для Свято-Николаевского мужского 
монастыря в Верхотурье. По словам митрополита Екатеринбургского 
и Верхотурского Кирилла, на Урале появился свой Царь-колокол, но 
уже звучащий. Большой праздничный благовест весит свыше 16 тонн  
и входит в двадцатку самых крупных колоколов России. 
В безветренную погоду его звук будет слышен на расстоянии более 
10 километров.
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 Ксения Дубичева, 
Свердловская область

В Екатеринбурге суд подтвердил 
законность слушаний о реформе 
местного самоуправления. Старт 
муниципальной реформе на Сред-
нем Урале был дан полтора месяца 
назад, когда Заксобрание приняло 
законы, позволяющие создавать 
новый тип муниципалитета — го-
род с районными думами. Два за-
кона (о возможности деления и о 

необходимости узнать мнение на-
селения по этому поводу), приме-
нимые к трем промышленным цен-
трам — Екатеринбургу, Нижнему 
Тагилу и Каменску-Уральскому,  
муниципальным властям, мягко 
говоря, не понравились.

Депутаты гордумы Нижнего Та-
гила обратились к губернатору с 
просьбой не менять существую-
щую систему управления. Екате-
ринбург просьбой не ограничился, 
а провел публичные слушания «по 
вопросу преобразования города 
путем создания нескольких муни-
ципальных образований». Его 
участники (1,6 тысячи из 1987) ка-

тегорично высказались против 
разделения.

— Мы ожидали такого решения, 
— признался «РГ» глава горизбир-
кома Илья Захаров. — При подго-
товке к слушаниям было подано 
111 заявлений на выступления, из 
них только шесть — за дробление 
города, а больше сотни — за сохра-
нение существующей системы. 

Прокуратура  не согласилась с 
результатами слушаний и оспори-
ла в суде постановление мэра Ека-
теринбурга о их проведении как 
противоречащее законодательству. 

Однако суд никаких противоречий 
не усмотрел и на основании права 
граждан открыто высказывать свое 
мнение, зафиксированного в Конс-
титуции РФ, возражения прокура-
туры счел несостоятельными.

— Рамочный закон о реформе — 
все равно что заряженное ружье, 
которое до поры до времени пове-
сили на стенку, мол, пусть висит, 
стрелять не будем, — горячится 
мэр Екатеринбурга Евгений Ройз-
ман. — Моя обязанность — инфор-
мировать горожан о любых значи-
мых событиях, по этому я назна-
чил публичные слушания. Мнение 
екатеринбуржцев официально за-

протоколировано, и эти результа-
ты никуда не спрячешь: 90 процен-
тов против деления.

Участники слушаний, в част-
ности, вспоминали негативный 
опыт прошлых лет, когда в Екате-
ринбурге существовали райсове-
ты из 200 депутатов, а толку от них 
было мало. 

— В 1985-м управленческий аппа-
рат состоял из одного чиновника на 
115 взрослых жителей страны, се-
годня мы имеем одного чиновника 
на 58 жителей. Расходы на управле-
ние растут, а ожидаемого результа-
та мы не получаем, — высказался 
Александр Татаркин, глава Обще-
ственной палаты Екатеринбурга.

По мнению профессора Виктора 
Горба, возглавляющего кафедру 
местного самоуправления Ураль-
ской академии госслужбы, прово-
дить слушания сейчас по меньшей 
мере неконструктивно. 

— Главная проблема в том, что 
смысл реформы населению никто 
не разъясняет, — говорит профессор 
Горб. — Реформе должна предшест-
вовать серьезная подготовитель-
ная работа. Прежде всего необхо-
дим «аудит» муниципальной влас-
ти: надо выяснить, насколько чи-
новники компетентны,  определить 
критерии эффективности работы 
органов власти… Сейчас время от-
ветственных решений и ответс-
твенных должностных лиц: только 
на таком твердом фундаменте мож-
но выстроить по-настоящему ус-
тойчивое здание реформы. 

Итог слушаний не спрячешь: 
90 процентов против деления города

Правила деления
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